

# Según antecedentes aportados en plataformas de Conaf por empresas afectadas por el fuego: **Multigremial afirma que hay indicios de intencionalidad en 57% de incendios en La Araucanía y 67% en Biobío**

Último informe de la organización detalla que en enero y febrero de este año hubo 33 atentados incendiarios y ataques armados en la macrozona sur.

ÓSCAR RIQUELME Y F. I. GONZÁLEZ

Niveles de sospecha de intencionalidad en los incendios forestales que llegan a casi 6 de cada 10 en La Araucanía y casi 7 de 10 en Biobío fueron dados a conocer ayer en el informe de febrero del Barómetro de Conflictos que prepara periódicamente la Multigremial de La Araucanía (MGA).

Este estudio realiza un recuento de los hechos de violencia de mayor connotación en la macrozona sur del país.

Respecto de los siniestros y su origen, la MGA analizó las denuncias ingresadas por las empresas forestales en el Sistema de Información Digital para Control de Operaciones (Sidco), plataforma de la Corporación Nacional Forestal (Conaf).

Con esos datos afirmó que la presunta intencionalidad llegó a un 57% para La Araucanía y a un 67% para el Biobío, niveles altos si se toma en cuenta que



FELIPE I. GONZÁLEZ

**IMPACTO.**— Según la Multigremial de La Araucanía, la sospecha de acción de terceros en el inicio de incendios en predios privados se eleva a un 81%. En las áreas que atiende Conaf se estima una intencionalidad de 47%.

para el mismo período este indicador fue de 10% para la Región del Maule.

“Este año hemos vivido una catástrofe de magnitud nunca

vista en el tema de incendios forestales, con graves consecuencias, humanas, sociales, ambientales y productivas”, detalló Patricio Santibáñez, presi-

dente de MGA.

El estudio también detalla que los incendios en las zonas rurales del centro-sur del país se convirtieron en el eje de la crisis de seguridad, “cuyo impacto provocó un aumento de 360% de las superficies quemadas (300 mil hectáreas más que en el período anterior)”. Santibáñez agregó que la sospecha de intencionalidad en las regiones de la macrozona sur es mayor en el caso de predios privados, con el 81% de adjudicación a la acción de terceros, respecto de los incendios atendidos por Conaf, en que se estima que ello alcanza a un 47%. “Esto reafirma que la intencionalidad de incendios es parte de la escalada de violencia relacionada con la crisis de seguridad de la macrozona sur, entendido como hechos de alta connotación social que buscan afectar específicamente a los actores productivos como son las plantaciones forestales y productores agrícolas, no im-

portando si se trata de pequeños o grandes propietarios”, argumentó Santibáñez.

Además, el informe revela que los delitos más graves o violentos, como los atentados incendiarios y ataques armados, “mantienen niveles similares durante los últimos tres años, a pesar de la existencia del estado de emergencia en 2022 y 2023”. En tal sentido, se detalla que en el bimestre enero-febrero hubo 36 atentados en 2021; 29 en 2022 y 33 este año.

## Prisión preventiva

En tanto, ayer, la Corte de Apelaciones de Concepción revocó de forma unánime la decisión del Juzgado de Cañete y decretó la prisión preventiva para dos de las tres personas detenidas el viernes tras un allanamiento en Cañete, y que serían integrantes del grupo radical Resistencia Mapuche Lavkenche (RML). Se trata de M.A.A. y C.A.A. quienes fueron imputados por los delitos de asociación ilícita, tenencia ilegal de armas y municiones y receptación.

## ■ Plantean que tierras e infraestructura son prioridades en la zona

La solución a las demandas indígenas de tierras y la inversión pública focalizada en infraestructura emergieron como los dos principales desafíos para La Araucanía durante un encuentro realizado el viernes en que participaron 80 líderes de la zona, entre dirigentes sociales, representantes mapuches, empresarios, parlamentarios y autoridades y que fue organizado por CorpAraucanía.

“Existe consenso respecto de cuáles son los desafíos de la región, sus prioridades y cómo abordarlos”, explicó el presidente de la entidad, Ignacio Lira.

La actividad, articulada en ocho mesas de trabajo, fue

realizada en el Centro Vacacional Río Quepe, en Freire, y fue convocada bajo el lema “Todos juntos por La Araucanía”. Lira agregó que “como organizadores debemos sistematizar lo conversado, llevarlo a acuerdos y convertirlo en compromisos que presentaremos al gobernador regional, al delegado presidencial y al Presidente Boric”.

Destacó que “somos la voz de la región y los temas que vamos a levantar son los que se identificaron como prioritarios y propondremos los caminos para abordarlos”.

Del trabajo de los grupos surgieron dos temas centrales que liderarán la propuesta, confirmó Lira. “Son las mate-

rias que irrumpieron con más fuerza. La primera es abordar el histórico conflicto mapuche, que es una deuda pendiente como región y, en esa línea, hay un grado de esperanza en lo que será la labor de la Comisión de Paz y Entendimiento, que busca zanjar ese aspecto y esperamos que se fijen metas y se dimensione la solución”, dijo.

El segundo tema consensuado fue “la necesidad de un plan de infraestructura pública para la región”, sostuvo Lira. Expuso que “es urgente asegurar el acceso al agua para el consumo humano y para proyectos productivos, mejorar las rutas y elevar el acceso a conectividad digital”.